

## Sobre las autoras y autores

**Jesús Javier Alemán Alonso** es licenciado en Antropología Social y Cultural por la UNED. En 2010, obtuvo la beca JAE Predoc para realizar la tesis doctoral en curso *Valores de la Economía Solidaria: Banca Ética, Ciudadanía Participativa y Justicia Social* en el Instituto de Filosofía del CSIC bajo la codirección de Txetxu Ausín (IFS, CSIC) y Txema Uribe (UPNA). Es miembro de ATTAC Navarra-Nafarroa. Contacto: alexalemanes@yahoo.es

**Íñigo Álvarez Gálvez** es profesor en la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile y dirige el Centro de Estudios de Ética Aplicada [<http://cedea.uchile.cl/>]. Doctor en Derecho, doctor en Filosofía y abogado. Es autor de *La eutanasia voluntaria autónoma* (2002) y *Utilitarismo y derechos humanos* (2008). Sobre asuntos afines al publicado pueden citarse «Un comentario sobre el caso Gross contra Suiza» (2014), «¿Es compatible el art. 143.4 CP con la Constitución?» (2016) o «J.S. Mill sobre el suicidio» (2016). Contacto: ialvarezg@u.uchile.cl

**Txetxu Ausín** es doctor en Filosofía y científico titular en el Instituto de Filosofía del CSIC [[www.ifs.csic.es](http://www.ifs.csic.es)], donde dirige el Grupo de Estudios Lógico-Jurídicos (JuriLog). Sus áreas de trabajo son la ética pública, la bioética, la lógica jurídica, los derechos humanos y la filosofía de la robótica y las TIC. Editor y autor de varias obras sobre estos temas, es director de la web y revista de éticas aplicadas DILEMA-

TA [www.dilemata.net]. Investigador principal del proyecto KONTUZ! sobre la responsabilidad causal de las omisiones del plan nacional de I+D+i (FFI2014-53926-R) [www.kontuz.weebly.com], ejerce también como vocal independiente de la Comisión de Ética Pública del Gobierno Vasco. Contacto: txetxu.ausin@cchs.csic.es

**Mar Cabezas** es profesora de la Universidad Complutense de Madrid. Doctora en Filosofía (Premio Extraordinario) por la Universidad de Salamanca y Experta Profesional en Aspectos Psicológicos del Maltrato Infantil por la UNED (2011), ha sido investigadora postdoctoral en el Centro para la Ética e Investigación de la Pobreza (ZEA) de la Universidad de Salzburgo (2014-2017). Es autora de *Ética y emoción* (2014) y *Dilemas morales: entre la espada y la pared* (2016). Contacto: mmarcabezas@gmail.com

**Aníbal Monasterio Astobiza** es graduado en Filosofía por la Universidad de Deusto, máster en Psicología Social por la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea y doctor en Ciencias Cognitivas y Humanidades por esa misma universidad. Actualmente, es investigador posdoctoral del Gobierno Vasco (ILCLI) y visitante académico en el Oxford-Uehiro Centre for Practical Ethics (University of Oxford) y colaborador del IFS-CSIC. Es también miembro fundador de LI<sup>2</sup>FE (Laboratorio de Investigación e Intervención Filosófica y Ética). Contacto: anibal.monasterio@ehu.eus

**Melania Moscoso** es científica titular en el Instituto de Filosofía del CSIC. Sus intereses de investigación son la discapacidad desde el punto de vista de las humanidades y las ciencias sociales y la articulación de la ética en los denominados modelos de desarrollo moral. Ha sido becaria pre y posdoctoral del Programa de Formación de Investigadores del Gobierno Vasco, doctora contratada del Programa de la Junta de Ampliación de Estudios del CSIC y profesora interina del Departamento de Filosofía de los Valores en la Facultad de Filosofía, Antropología y Educación de la Universidad del País Vasco. Ha realizado estancias de investigación en la University of Illinois (Chicago) y en la Temple University (Filadelfia), donde fue investigadora posdoctoral.

Ha publicado *Las aventuras de la legitimidad: educación en valores y modernidad* (2014). Contacto: melania.moscoso@cchs.csic.es

**Ricardo Parellada** es profesor titular de Filosofía en la Universidad Complutense. Autor de *La idealidad del espacio. La filosofía trascendental y el desarrollo de la geometría* (2003) y *Divertimentos filosóficos* (2015). Sus áreas de investigación son la antropología filosófica y la justicia global [<https://ucm.academia.edu/RicardoParellada>]. Contacto: parellada@ucm.es

**Lorenzo Peña y Gonzalo** es doctor en Filosofía por la Universidad de Lieja (1979) y en Derecho por la Universidad Autónoma de Madrid (2015). A su pluma se deben varios libros de lógica y filosofía, entre los que destacan *El ente y su ser* (1985), *Rudimentos de lógica matemática* (1991), *Hallazgos filosóficos* (1992), *Estudios republicanos* (2009) y *Visión lógica del derecho* (2017). Es coordinador de varios libros colectivos y autor de ensayos y artículos publicados en antologías y revistas filosóficas de diversos países. Contacto: lorenzo.pena@csic.es

**Elena Pérez Elena** es graduada en Historia y Patrimonio y en Humanidades: Estudios Interculturales por la Universitat Jaume I de Castellón, donde participó durante cuatro años como investigadora en el grupo de investigación feminista. Ha cursado el máster de Estudios Árabes e Islámicos Contemporáneos en la Universidad Autónoma de Madrid. En 2017, obtuvo la beca JAE-Intro en el Instituto de Filosofía del CSIC. Sus principales líneas de investigación son la novela gráfica iraní, el arte contemporáneo, los estudios feministas y cuestiones vinculadas a la comisión por omisión. Contacto: al227899@uji.es

**Elvira Pértega Andía** es doctora en enfermería por la New York University y la Universidad Autónoma de Madrid; enfermera especialista en salud mental y licenciada en Antropología Social y Cultural. Su ámbito de investigación se ha centrado principalmente en legislación en salud mental y derechos humanos, particularmente en la infancia y adolescencia. Cuenta con más de una década de experiencia clínica en salud mental y ha sido profesora universitaria de enfermería y salud

pública. Actualmente trabaja como enfermera en un hospital de día de salud mental. Contacto: elvira.pertega@gmail.com

**David Rodríguez-Arias** es investigador Ramón y Cajal en la Universidad de Granada y Subdirector de FiloLab-UGR (Área de Ética, Departamento de Filosofía I). Desde que se doctoró en Filosofía Moral y en Ética Médica (Universidad de Salamanca y Université Paris-Descartes), sus investigaciones se han centrado en la bioética y la justicia global. Es coautor de varios artículos publicados en revistas especializadas de ética aplicada y medicina y coeditor, en esta misma editorial, del libro *Justicia ¿Para todos? Perspectivas filosóficas* (2015) y de *Cuestiones de vida y muerte* (2016). Contacto: dra@ugr.es

**Jimena Rodríguez Carreño** es doctora en Filosofía por la Universidad Complutense de Madrid (Premio Extraordinario) y licenciada en Ciencias Políticas y Sociología por la misma Universidad. Realizó sus estudios de doctorado dentro del ámbito de la Teoría Feminista. Como investigadora JAE-Predoc del Instituto de Filosofía del CSIC, trabajó sobre los vínculos entre ciencia y género, así como sobre la ética aplicada a las relaciones entre los seres humanos y los animales. Actualmente continúa investigando sobre dichas cuestiones y forma parte de la Asociación Inter-Universitaria para la Defensa de los Animales (AIUDA). Ha sido editora de *Animales no humanos entre animales humanos* (2011). Contacto: la\_lechuza@hotmail.com

**Blanca Rodríguez López** es doctora en Filosofía y profesora de la Universidad Complutense de Madrid desde 1997. Su línea de investigación fundamental ha sido la teoría de la racionalidad práctica y la ética consecuencialista, aunque también se ha ocupado de otros temas relacionados con la filosofía política y la ética. En los últimos años ha centrado su investigación en la bioética y la ética experimental. Entre sus últimos trabajos publicados destacan «Sobre la relevancia moral de la distinción mejora-tratamiento» (2012), «Por qué ser justos. ¿Son las normas de justicia sociales o morales?» (2013) y «Acciones y Omisiones Obligatorias y Meritorias. Una perspectiva utilitarista» (2017). Contacto: bmerino@ucm.es

**Aránzazu San Ginés** es licenciada en Matemáticas y doctora en Filosofía. Ha trabajado como investigadora en las universidades de Granada, París y Columbia (Estados Unidos). Junto con Hugo Viciana creó en 2010 el proyecto de divulgación de la filosofía FilosofiPods [[www.filosofipods.org](http://www.filosofipods.org)]. Actualmente es secretaria del Laboratorio de Investigación e Intervención Filosófica y Ética (LI<sup>2</sup>FE) [[www.liife.org](http://www.liife.org)]. Contacto: [aransangines@gmail.com](mailto:aransangines@gmail.com)

**Rosana Triviño Caballero** es doctora en Filosofía por la Universidad de Salamanca. Ha sido investigadora JAE-Predoc en el Instituto de Filosofía del CSIC y profesora en la Universidad de Coruña y la IE University. Como investigadora principal, desarrolló en el seno del IFS el proyecto *ProtoAccess*, sobre las condiciones de acceso al aborto en la Unión Europea, financiado por la Fundación Grífols. Es autora de *El peso de la conciencia. La objeción en el ejercicio de las profesiones sanitarias* (2014) y coeditora de *Cuestiones de vida y muerte* (2016). Actualmente, preside el Laboratorio de Investigación e Intervención Filosófica y Ética (LI<sup>2</sup>FE). Sus principales líneas de investigación son los conflictos de conciencia en el ámbito sanitario; los derechos sexuales y reproductivos y el acceso de las personas migrantes a la asistencia sanitaria. Contacto: [rosana.trivino@liife.org](mailto:rosana.trivino@liife.org)